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连日来，习近平总书记在参加党的
十九大贵州省代表团讨论时发表的重要
讲话，在党的十九大代表中引起强烈反
响。代表们认为，总书记的讲话为打好
污染防治攻坚战进一步指明了方向、鼓
舞了士气，纷纷表示要坚决守好发展和
生态两条底线，树立和践行绿水青山就
是金山银山的理念，坚持绿色发展，努力
建设美丽中国。

打好污染防治攻坚战

“总书记在贵州代表团的讲话中提
出，要守好发展和生态两条底线，这让我
很有共鸣。五年前，金沙江流经攀枝花
的江面，水是黄的，沿江两岸随处可见违
规排污的现象。因为过度采矿，周边的
山全是光秃秃的。五年来，攀枝花重拳
治污，关停各类污染企业。现在的攀枝
花，城市环境优美，正在从‘中国钢铁之
都’迈向‘中国康养胜地’。”党的十九大
代表、攀枝花钢城集团四川国鑫机械制
造有限公司机械制造中心转向架班电焊
工何丽说。

湖南清水塘工业区曾经是全国“四
大工业污染区”之一。五年来，这里成为
湘江流域保护和治理的主战场，湖南以
壮士断腕的决心坚决关闭污染企业，仅
今年清水塘就计划关停 148 家污染企
业。“这几年，清水塘的水在变清，天在变
蓝，轨道交通、通用航空、新能源汽车等
新产业在成长。总书记的讲话给了我们
继续前进的动力，我们将贯彻好党的十

九大精神，践行绿色发展理念，还株洲一
个真正的清水塘。”党的十九大代表、湖
南省株洲市委书记毛腾飞说。

“守好发展和生态两条底线，是长远
大计。对秦皇岛来说，更是生存根本。”
党的十九大代表、河北省秦皇岛市委书
记孟祥伟说。

五年来，秦皇岛将生态立市战略作
为发展战略之首，大力改善域内入海河
流水质，对市域17条入海河流实行市县
乡村四级“河长制”，所有市领导以“市级
河长”身份分包河流，做到了一步一步踏
查、一米一米整治，累计封堵排污口500
多个，关停临河近600个养殖场、整改近
840个，主要河流水质实现根本性好转，
海水质量达标率 100%，一类海水全年
达到 93.7%。“下一步，秦皇岛市将继续
实行最严格的环境保护措施，在继续深
入实施‘河长制’的基础上，以‘滩长制’
为抓手，管好162公里海岸线，使秦皇岛
成为‘滩长制’全国示范城市。”孟祥伟代
表说。

“江西和全国其他省区市一样，生
态环境也发生着很大的变化。作为国
家生态文明试验区之一，江西率先实行
了全流域生态补偿，全省境内河流湖泊
全部实行了‘河长制’，交出了国家大考
的亮丽绿色答卷。”党的十九大代表、江
西省九江市委书记杨伟东说。五年来，
九江按照长江大保护的要求，引环保企
业，建生态园区，促绿色发展，推进工业
园区生态化改造，大力整顿沿江临时非
法码头，关停取缔整合了 140 多个泊

位 ，加 快 推 动 生 态 优 势 转 化 为 发 展
优势。

着力推进绿色发展

总书记参加贵州代表团讨论时同几
位基层支书拉家常的画面，令党的十九
大代表、内蒙古自治区额济纳旗赛汉陶
来苏木孟格图嘎查党支部书记乌云苏依
拉备感亲切。“总书记提出确保乡村旅游
可持续发展，真是说到了心坎上。”这位
来自牧区的党支部书记告诉记者，“每到
金秋十月，慕名到我们这里观赏胡杨林
的游客络绎不绝。今年十一假期，全旗
共接待国内外游客157.15万人次，同比
增长189%，旅游综合收入达到17.02亿
元，同比增长133%。这一切，正是得益
于我们坚定不移地走生态优先、绿色发
展道路。这几年，额济纳旗的生态明显
转好，沙尘天气减少了，草牧场灌溉逐年
增加，居延海水域面积灌溉保持了40平
方公里，胡杨林保持在44万亩，变成了
美丽的生态绿洲。”

总书记提出的“开创百姓富、生态美
的新未来”，让党的十九大代表、宁夏回
族自治区石嘴山市委书记彭友东很受鼓
舞，“总书记的讲话为推进石嘴山市能源
和重工业城市转型发展指明了方向。我
们要在推进转型发展中坚持人与自然和
谐共生，牢固树立和积极践行绿水青山
就是金山银山的理念，实施生态立区战
略，改造提升传统产业，大力培育符合绿
色发展要求的新兴产业，奋力推动石嘴

山由工矿时代向生态时代转变，建设天
更蓝、地更绿、水更美、空气更清新的生
态之城”。

“四川既有九寨黄龙等美丽的自然
人文风貌，也是长江、黄河上游重要的生
态安全屏障。我们深感，守护好发展好
四川的山山水水，责任既重大又神圣。”
党的十九大代表、四川省省长尹力说。
近年来，四川坚持“绿水青山就是金山银
山”“长江上游共抓大保护不搞大开发”，
把生态文明建设和环境保护工作放在事
关全局的重要位置来抓。5 月份，四川
省第十一次党代会明确提出建设美丽四
川，进一步强化生态优先绿色发展。尹
力代表说：“我们要坚定不移地加强生态
环境保护、坚定不移地治理污染、坚定不
移地大力发展绿色经济。”

党的十九大代表、甘肃省省长唐仁
健表示，甘肃将切实树牢“绿水青山就是
金山银山”的理念，坚决守好发展和生态
两条底线，对党中央关于生态文明建设
的各项部署要求，坚决不折不扣贯彻执
行到位，以知耻后勇的精神、刮骨疗伤的
态度、实之又实的举措，切实抓好生态文
明建设各项工作。下一步，甘肃将进一
步加快建立规范化、法治化、长效化的体
制机制，加快建立生态保护补偿机制，启
动开展生态补偿试点，加快修订省内相
关法规，并严格执法，积极推进祁连山国
家公园体制试点等工作，全面提升生态
环保工作水平。
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坚决守好发展和生态两条底线
——党的十九大代表热议习近平总书记在贵州省代表团的重要讲话

经济日报·中国经济网记者

新华社北京10月22日电 在中国
共产党第十九次全国代表大会召开之
际，一些外国政党政要和组织近日纷纷
致电或致函表示热烈祝贺。

纳米比亚人组党主席、总统根哥布
在贺函中表示，中国经济持续发展，为世
界上包括纳米比亚在内的广大发展中国
家提供了可资借鉴的发展模式。中国共
产党和中国人民用实际行动生动地诠释
了“患难朋友才是真朋友”，中国人民和
纳米比亚人民是真正的朋友。

孟加拉国民族主义党主席、前政府
总理卡莉达·齐亚在贺函中表示，中国共
产党经过不懈努力，推动国家不断迈向
现代化。中共十九大召开后，中国共产
党将带领中国取得更大成功，为推进中
国现代化社会建设、构建和谐世界开创
新局面。

孟加拉国民族党主席、前总统艾尔
沙德在贺函中表示，中国共产党领导中
国在推动经济发展、实现社会稳定方面
取得巨大成就。孟方高度赞赏习近平
总书记提出的“一带一路”倡议，倡议将
促进发展中国家和不发达国家经济增
长，实现发展和繁荣。

挪威工党主席斯特勒在贺函中表
示，中国在当今时代取得了令人瞩目的
经济社会发展成就。挪方期待中国有效
应对气候变化等全球性挑战，推动多边
合作与自由贸易，收获丰硕成果。

哥斯达黎加公民行动党主席冈萨雷
斯在贺函中表示，在习近平总书记的领
导下，中共在十八大以来的五年里推动
国家发展取得重大成就。随着中共十九
大的召开，中国共产党一定能够实现到
2020年消除贫困、全面建成小康社会的
目标。

墨西哥国家行动党主席安纳亚在贺
函中表示，祝愿中国共产党和中国人民
如期实现全面建成小康社会的目标，并
相信中国共产党能够带领人民把中国建
设成为富强民主文明和谐的社会主义现
代化国家。

法国共和党总书记阿夸耶在贺函中
表示，十八大以来，中共为推动和平、促
进经济社会发展及保护环境、消除贫困
出台了一系列重大举措。祝愿中共十九
大进一步推动两国关系发展。

哥伦比亚民族团结社会党总书记乌斯卡特吉在贺函中表
示，中共十九大将制定用于指引中共党员和国家发展的战略
和思想路线，对中国的未来发展具有决定性意义。希望中国
共产党继续引领中国的发展，改善人民生活质量。

哥伦比亚激进变革党总书记科尔多瓦在贺函中表示，中
共十九大将确定中国未来的发展方向。中国共产党是中国人
民利益的最高体现，肩负着推动国家进一步全面发展、提高人
民生活水平的重任。

南非全国公民组织主席理查德·姆达肯在贺电中表示，中
共十九大的各项决定将深刻惠及世界。希望在接下来的五年
中，中国共产党和中国各族人民紧密团结在以习近平同志为
核心的党中央周围，在各项事业中取得更大成就。

法国前总理德维尔潘在贺函中表示，“一带一路”倡议迅
速在基础设施建设和跨国投资领域取得举世瞩目、实实在在
的成果。相信在中国共产党的领导下，中国将在以往成就的
基础上继续向世界提供宏伟的中国方案。

乌克兰乌中协会荣誉会长、首任总统克拉夫丘克在贺函
中表示，五年来，中国在内政和外交方面都取得了显著的成
绩。习近平总书记提出的“一带一路”倡议，有助于促进世界
经济发展与世界和平。

拉美政党常设大会主席皮查多在贺函中表示，中共领导
人努力应对国际形势的深刻变化，使中国成为发展和繁荣的
中心。中共十九大将总结业已取得的成就，规划中国的发展
进程，并着眼于各国人民的合作、共赢与团结。

发来贺电或者贺函的还有：印度尼西亚专业集团党总主
席、国会议长诺凡托；缅甸联邦巩固与发展党主席吴丹泰；
缅甸民族团结党中央执行委员会；菲律宾国民党主席、参议
员维拉；菲律宾民族主义人民联盟主席科胡昂科；日本民进
党党首前原诚司；日本共产党中央委员会；印度尼西亚大印
尼行动党总主席普拉博沃；黎巴嫩叙利亚社会民族党主席、
政府议会事务国务部长甘苏；黎巴嫩社会进步党主席琼布拉
特；解放巴勒斯坦人民阵线政治局；解放巴勒斯坦民主阵线
中央委员会；毛里塔尼亚进步力量联盟主席穆卢德；阿根廷
激进公民联盟全国代表大会主席萨皮亚；匈牙利工人党；立
陶宛社会民主党主席帕卢茨卡斯；黑山民主黑山党主席贝契
奇；波兰社会党主席古尔斯基；英国华人工党主席梁辛尼；
亚美尼亚联合进步共产党主席萨法良；巴西共产党中央委员
会；智利共产党中央委员会；智利争取民主党主席纳瓦雷
特；乌拉圭人民参与运动全国领导委员会；乌拉圭白党主席埃
韦尔、第一书记阿希蒙；玻利维亚社会民主运动主席科斯塔
斯；瓦努阿图绿党联盟主席、议会第二副议长卡罗；伊朗伊斯
兰联合党总书记哈比比；孟加拉国工人党总书记巴德沙；约旦
共产党总书记法拉杰；黎巴嫩劳工党总书记扎希尔·卡提卜；
黎巴嫩共产党总书记汉纳·加里卜；巴勒斯坦人民斗争阵线总
书记马吉达拉尼；巴勒斯坦全国倡议党总书记穆斯塔法；巴勒
斯坦人民党总书记萨利希；叙利亚统一叙利亚共产党总书记
尼穆尔；刚果（金）争取重建与民主人民党总书记莫瓦；法国社
会党全国书记处书记布劳；摩洛哥真实性与现代党代总书记
贝勒库什；哥伦比亚自由党总书记桑切斯；玻利维亚共产党第
一书记门多萨、国际书记多米奇；澳大利亚共产党总书记布雷
顿；拉美政党常设大会副主席阿吉拉尔、执行副书记卡瓦哈
尔；瓦努阿图温和党联盟副主席、议会反对党领袖卡尔萨考；
巴勒斯坦民主联盟副总书记拉法特；马来西亚沙捞越土著保
守联合党秘书长伦迪·阿纳；印度尼西亚民族觉醒党秘书长卡
迪尔；哥斯达黎加广泛阵线国际关系书记穆里略；德国左翼党
国际部部长君特尔；巴布亚新几内亚国民联盟党议员纳古利；
法国共和党前副主席、前部长马里亚尼；世界和平理事会主席
戈梅斯；亚非人民团结组织秘书长埃萨姆·什阿；日本继承和
发展村山首相谈话会理事长藤田高景；日本中国友好协会会
长大村新一郎；日本NPO法人世界理事长中田选；日本经济
团体联合会会长榊原定征；印度全印和平与团结组织；斯里兰
卡中国协会副会长吉尼斯·德·席尔瓦；尼泊尔柯伊拉腊基金
会主席苏加塔·柯伊拉腊；埃塞俄比亚埃中友协总协调员格赛
赛；赞比亚南部非洲建设性解决争端中心董事会主席穆纳卢
拉；坦桑尼亚对话与治理中心全国主任维尼斯·马塞博；俄罗
斯国际和平与和睦联合会主席卡梅沙诺夫；欧洲议会议员、欧
中“一带一路”文化与旅游发展委员会主席乌伊海伊·伊什特
万；美国东西方研究所所长芒特；美国对外政策理事会会长裴
贺民。
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党的十九大报告提出“加快建设创
新型国家”，并指明了方向：2035年基本
实现社会主义现代化，我国经济实力、科
技实力将大幅跃升，跻身创新型国家前
列。面对新目标，党的十九大代表纷纷
表示，创新将成为实现中华民族伟大复
兴的重要支撑。

引领发展第一动力

“党的十九大报告让我非常振奋的一
个地方，就是对创新发展的进一步肯定和
部署，并强调创新是引领发展的第一动
力。因为停下就会被赶超，坚持才能保持
领先，中国只有不断加大创新力度，才能
让中国制造走向中国创造。”党的十九大
代表、北京国电智深控制技术有限公司工
程中心副总经理陈峰说。

陈峰代表表示，报告中“要瞄准世界
科技前沿，强化基础研究，实现前瞻性基
础研究、引领性原创成果重大突破”等内
容引起了代表们共鸣。

“当年，全世界仅有一台460MW超
临界循环流化床机组投入运行，其详细
的控制策略资料是保密的。业界普遍认
为我国在研发同类型机组的控制策略方
面难以实现新的突破。我们当时就下决
心，一定要研发出具有我国自主知识产
权的更高等级机组自动化控制系统和控

制技术。”陈峰代表说。
作为项目领头人，他的团队正是通

过自主创新才实现了600MW等级大容
量超临界循环流化床机组自动化控制系
统的国产化，完成了对国外先进水平的
弯道超车。

“党的十八大以来的这五年，我们的
自豪感、获得感和幸福感大幅提升。看
看这五年来国家的变化，从天眼探空到
蛟龙探海，从神舟飞天到高铁提速……
大国工程捷报频传，令国人骄傲、世界瞩
目。”党的十九大代表、中国航天科技集
团下属的长治清华机械厂二分厂数控铣
工韩利萍说。这位国家级技能大师，对
党的十九大报告中的创新蓝图深有共
鸣。“我们航天人将继续奋力拼搏，为建
设创新型国家不懈努力。”

建设国家创新体系

“党的十九大报告中提到要加强国
家创新体系建设，强化战略科技力量。
上海作为全国改革开放排头兵、创新发
展先行者，在这方面责无旁贷。”党的十
九大代表、上海市委常委、副市长周波
说，上海正在实施一批引领产业发展的
重大战略项目和基础工程，包括航空发
动机与燃气轮机等，努力解决国家战略
性新兴产业发展中的瓶颈问题，目前已

取得大飞机、世界首台超清高速 96 环
PET-CT 系统等一批打破国际垄断的
创新成果；上海也在继续深化科技体制
改革，市场导向的科技成果转移转化机
制正在建立，加大科技成果处置权、使用
权下放制度，加快建设一批共性关键技
术研发平台和转移转化平台，并培育专
业化、模式多样化的科技中介服务机构。

“大创新大发展，小创新小发展，不
创新难发展。创新是安徽最为宝贵、最
具优势的遗传基因、红色基因，也是安徽
省未来发展的最大潜力。”党的十九大代
表、安徽省委书记李锦斌表示，将按照党
的十九大报告提出的新部署新要求，大
力推动创新驱动发展，为建设创新型国
家作出“安徽贡献”。

他表示，安徽将打造“主基地”，高位
推进合肥综合性国家科学中心建设，积
极创建国家量子信息科学实验室，并作
为省科技创新“一号工程”，加快建设重
大科技基础设施集群，加快建设一批具
有国际水平的交叉前沿创新平台和科技
成果转化平台，努力推动前瞻性基础研
究、引领性原创成果重大突破，着力实现
科技创新从“跟跑”到“领跑”。

培养造就大批创新人才

建设创新型国家，人才是关键。

“这几年我们科技人员的工作环境、
创新环境有了非常大的改善。由于政府
更加支持、关注科研人才的引进，像我们
引进高端人才，政府有很多政策支持。科
研人才不仅在企业有较好的收入，在政策
层面，比如住房、小孩入学等都有很好的
待遇。”党的十九大代表、浪潮集团首席科
学家、中国工程院院士王恩东说，企业里
的研发人员，无论是收入还是发展通道，
这些年都越来越清晰。

为国家培养创新型人才，高校责无
旁贷。党的十九大代表、上海大学党委
书记、校长金东寒说，人才培养始终是高
校改革发展的着力点。“上海大学已明确
提出自己的使命是培养身心健康、服务
国家，并能应对未来挑战的人才。今年，
上海大学在预算十分紧张的情况下，对
研究生奖学金增加投入1700多万元，提
高幅度超过35%。”他表示，上海大学还
将瞄准内涵式发展，加强学科建设。将
瞄准未来科技发展前沿，服务地方经济
建设，遴选一批一流学科作为建设重点，
构建基础与应用相互促进、文理工医多
学科相互支撑、交叉渗透、协调发展的学
科体系。

“党的十九大报告让我对未来中国
的自主创新更有信心了。”代表们纷纷表
示，要为创新型国家建设贡献出自己的
力量。

为 创 新 型 国 家 建 设 贡 献 力 量
——党的十九大代表热议加快建设创新型国家

本报记者 佘惠敏 黄 鑫

“党的十八大以来，以习近平同志
为核心的党中央高度重视脱贫攻坚工
作，把贫困人口脱贫作为全面建成小康
社会的底线任务和标志性指标，在全国
范围内打响了脱贫攻坚战。原隆村是
习近平总书记最牵挂的贫困村之一，我
们一定要在这里打一场干净、彻底、漂
亮的脱贫攻坚战役，决不辜负总书记的
嘱托。”党的十九大代表、宁夏回族自治
区党委副书记、银川市委书记姜志刚告
诉记者。

2016 年 7 月 19 日，在宁夏考察的
习近平总书记前往永宁县闽宁镇原隆
移民村，走访了村里的农业科技大棚、
党群服务中心、卫生站。习近平总书记
说，这里的扶贫工作做得比较扎实。当
地企业在加快自身发展的同时，也要在
产业扶贫过程中发挥好推动作用，先富
帮后富，实现共同富裕。

原隆村全村有 1998 户 10578 人，
村民都是2012年5月从西海固地区的
原州区和德县13个乡镇、50多个自然
村移民搬迁来的。“刚到银川工作，我的
第一个调研点就是永宁县的闽宁镇原

隆村。看到一幢幢闽式风格的现代楼
阁，一片片江南水乡样的绿地花海……
眼前的一切怎么也与生态移民村挂不
上钩。”姜志刚代表说。

近年来，为尽快让移民生产生活稳
定下来，当地围绕“搬得出、稳得住、逐步
能致富”的目标，将原隆村的移民和产业
配套同步进行。2012年至2013年，通
过流转土地，让村民到葡萄园打工，一年
下来户均收入超过3万元；2014年，村里
与宁夏伊泰肉牛养殖有限公司合作，家
家户户养起了牛，政府每户补贴2000
元，户均年底分红4000元。

“走出大山，走进平川，迈向小康，
迈向富裕。”姜志刚代表对原隆村变迁
过程进行了这样的总结。曾经是戈壁
荒滩的原隆村，已经把贫困村的帽子
甩在了身后，村民从人均收入不足
500 元，到如今过上了人均过万元的
小康生活。

产业扶贫带富移民村
本报记者 许 凌

砥砺奋进的 5 年·为了总书记的嘱托

背靠苍山，面朝洱海，庭院悠悠，有
着千年历史的云南大理市湾桥镇古生村
成为人们“记住乡愁”的地方。2015年1
月20日，习近平总书记来到古生村时强
调，一定要把洱海保护好，让“苍山不墨
千秋画，洱海无弦万古琴”的自然美景永
驻人间。

“我们时刻牢记总书记对洱海保护
治理的殷切嘱托，坚决按照云南省委、省
政府开启洱海保护治理抢救模式的决策
和部署，实行最严格的保护制度，精准治
污，科学保护，全力以赴地抓好洱海的保
护治理。”党的十九大代表、大理州委书
记陈坚接受记者采访时表示，通过全面
实施流域“两违”整治、村镇“两污”整治、
面源污染减量、节水治水生态修复、截污
治污工程提速、流域执法监管、全民保护
洱海“七大行动”，确保实现“十三五”期
间洱海全湖水质稳定保持在Ⅲ类，湖心
断面水质稳定达到Ⅱ类的目标。

河道清，洱海则清。在“七大行动”
中，大理州全面建立和推行河长制，围绕

“河畅、水清、岸绿、景美”的目标，在洱海
流域建立了省、州、县、乡、村五级河长
制，并落实责任，形成了覆盖所有入湖河
道、高效有力的保护治理机制和网格化
管理体系。陈坚代表说，河长制实行还
不到一年，29条入湖河道相对好的河流
水质达到 18 条，比去年同期增加了
5条。

随着洱海保护治理“七大行动”的深
入推进，洱海周边的餐厅、餐饮、客栈治
理初见成效，PPP项目融资对洱海的工
程治理效果明显。今年，洱海水质连续
5个月达到Ⅱ类水质，是12年来的最高
水平。大理州接待的旅游人数上升到去
年的3800多万。

“‘我不上，谁上’、‘我不干，谁干’、
‘我不护，谁护’这三句话已成为大理人
民‘全民共治，全社会行动’保护治理洱
海的共识，一个高效的、及时的、长效的

‘抢救模式’体制机制正在形成，因为洱
海保护的事一刻也不能等。”陈坚代
表说。

保 护 洱 海 一 刻 不 能 等
本报记者 周 斌 《农村金融时报》记者 余连斌


